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今日观察

苏文洋

新华社消息，给薄薄几页纸的
档案安个“家”，档案保管费竟然
收出“天文”数字：北京每年收取
的档案保管费超过1亿元，广州华
南人才市场每年收费有数亿元。专
家估算，全国每年人事档案保管收
费至少达数十亿元。

这么多年收档案保管费，钱收
哪去了？从未向公众报告过账目。
若不是新华社报道，老百姓也真不
知道一个档案保管费，政府部门一
年就能收上数十亿元。这不是税，
这个是税外之费。好比请个管家，

除了年薪、月薪，每干一件事要另
外给钱。

有多少政府部门在税外收费？
有多少税外收费的项目？这些项目
的收费一年总收入是多少？有多少
是上交国家财政，又有多少是流入
个人腰包？一切都是糊涂账，或者
是揣着明白装糊涂的账。

当然，政府部门明白这些乱
收费不合理。因此，只要老百姓
反应强烈，意见极大，就赶紧表
态自×年×月起少收或不收了。
比如，2013 年底，在各界强烈反
对下，广州取消了查询个人住房
信息缴费 40 元的规定。但全国一
些城市仍在收取这笔费用。也许
是因为仍然在收费的城市，各界
反对不够强烈？为什么一定要等

到有了强烈反对才取消乱收费？
“君子爱财，取之有道。”政府部
门“爱财”，难道不应当一样“取
之有道”？如若“无道取财”，这
不是自黑形象？

一些部门为了收费，巧立名
目，简直到了令人匪夷所思的地
步。比如，辽宁省曾设有“参加高
考计算机摄像费”，有关部门通过
电脑摄像头将考生头像信息录入电
脑，要求考生交 12 元钱。因饱受
指责，2010年被迫取消。

不收钱不办事，似乎成为一
些部门工作中的行动准则。今年
3 月，武汉公布政府权力清单，
经过整合，55 个部门砍掉 3000 多
项权力和“收费服务”。还有多少
保留权力和“收费服务”，我没有

仔细查询。像武汉这样大刀阔斧
自己砍掉“收费服务”的地方，
全国也不多见，所以才能成为新
闻。

除了一些部门养成不收费不
办事的陋习外，有一些官员和工
作人员个人也养成了不收礼不办
事的恶习。不送礼，处处设卡，
事事刁难。反之，“火到猪头烂”，
只要收了礼，什么事都敢办，什么
事都能办。最近，江苏警方捉住两
名专偷官员办公室的女贼。据女贼
唐水燕交待，她进过不少“大人
物”的办公室，有厅长、局长，
还有行长、理事长。从 2006 年到
2014 年，她去过河南、山东、江
苏、浙江、湖南等地，进入“记
不得反正太多”的机关、单位、

企业办公楼，拿过“算不清但你
想象不来”的名酒、好烟、购物
卡、奢侈品、珠宝玉器和贵重药
材。有意思的是，从 2013 年起，
唐水燕发现官员们的办公室，礼
品明显少了起来，“感觉就像事前
被清理过一样。”这是贼的感觉，
老百姓的感觉则是不收礼了，事
也不好办了。过去，带上礼品跑
一趟能办好的事，现在空手跑几
趟也办不成。

不收费不办事与不收礼不办
事，一旦成为习惯，治理起来比捉
几只老虎、拍打一群苍蝇的难度更
大。发改委能够管理部门收费，纪
委能够管住官员收礼，不办事归谁
管？怎么管？老百姓遇到新问
题。

不收费不办事？不收礼不办事？

画里有话画里有话 百姓说话

戴忠群

近日，在我市老城区一个居
民小区发生一件温馨的事，让人
心里透适。一个楼栋里十几户居
民自发到楼道前大树下摆起了
“百家宴”。每户家里抄一盘拿手
好菜，摆在大圆桌子上，大家围
坐在周围，其乐融融，畅叙邻里
之情，大家讲得最多的一句话
是：老邻居，请你多担待！

楼 上 住 户 在 凉 台 上 用 水 浇
花，全然不顾楼下什么情况，当
楼下从凉台伸出窗外凉被子时，
你一浇水，泥水让楼下白色的被
子变成“花”被子了；暑期准备
外出旅游，拎一大包垃圾，随手
放在对门楼道口忘了带走，炎炎
夏日无人问津，垃圾袋里的腐臭
味充满楼栋；家中有小型装修，
没有避开中午休息时段，让左邻
右舍无法睡好午觉；高层住户为
方便，从窗户往楼下扔小废品，
一楼院子里成了垃圾场；在楼道
里随地吐痰，出门的居民看了恶
心，只好绕来绕去的下楼；楼上
家中小孩放假了，为了运动，不
分时段，在家里跳绳、踢毽子，
弄得楼板咚咚作响，楼下人无法
休息……

凡此种种都是一些鸡毛蒜皮

的小事，让一让、做一做、说一
说、都能迎刃而解，举手之劳。
在凉台浇花前观察一下楼下情
况；楼道有人忘了提走垃圾，顺
手帮着提走就解决了；中午大家
有休息的习惯，尽量不弄动静，
多一些人性化；任何人都不往窗
外扔东西，多文明；走在楼道里
要吐痰，用卫生纸接住带走，多
雅！

俗 话 说 得 好 “ 远 亲 不 如 近
邻”，有的住户家中突然有急病
人，邻居们赶紧帮忙送医院；对
门钥匙丢了，到我家坐一会再想
想办法；年龄大的居民买粮食回
来，年轻人帮忙扛上去；家里今
天来的客人多一些，动静大一
点，给邻居们打个招呼，请多担
待！事不大，话不多，但暖人
心，我们人人都这样去想，人人
都这样去做，邻里关系会越处越
好，社区会变得更加和谐。

相互多担待 邻里更和谐

来稿邮箱：zzwbsy2013@163.com 新浪微博：@枣庄晚报-声音

郑家侠

湖南省桃源县观音寺镇地
处湘西北大山深处，获评全国

“最美基层干部”的该镇党委书
记唐述林告诉记者，自己近年
来第一位的工作就是“找钱”，
以维持地方发展并从中“腾挪”
化债。记者在湖南一些负债严

重的乡镇还了解到，相关地方
“打折收购”乡镇政府对个人欠
条是门“生意”，一度欠条甚至
还能折价买东西，成了地方“流
通货币”。（据《经济参考报》）

欠条成“流通货币”让人啼笑皆非
美堂/图

2013年，“大妈”作为一个新词被录入了牛津词典。在狂扫黄金、上车要求让座、跳广
场舞等消息之后，“中国大妈”俨然已是个负面词汇，最引起非议的莫过于广场舞和暴走
族，而暴走族成员多是广场舞大妈转型来的。噪音扰民、占用机动车道和车主发生矛盾、不
听劝阻，各地频频曝出因广场舞和暴走引发的社区冲突。广场舞和暴走族的孰是孰非，引来
一场对公共空间和私人空间领地之争的讨论热潮。

各位读者，“大妈跳广场舞和暴走”你怎么看，请发表你的观点。
投稿邮箱：zzwbsy2013@163.com

无偿献血之窗无偿献血之窗
本栏目策划组稿本栏目策划组稿 赵燕赵燕 黄云瑞黄云瑞

无偿献血是不会传染上疾病的。我们所
用的针头和血袋是经过严格灭菌消毒的一次
性用品，每位献血者都是使用一套新的血袋
和针头，并且献血点及献血车均会定期进行
消毒，献血是安全的。我站到目前为止约采
集血液近130多万人次，无一例发生传染病。

但是输血总是带有某些风险。输入了带
人类免疫缺陷病毒 （Human Immunodeficien⁃
cy Virus或HIV）的血液感染HIV的可能性估
计超过 90％（相反，一次性交的风险为百分
之几到小于 1％），一次输血带入HIV病毒量
是非常大的，通过这种方式感染后，很快就

会发展为AIDS （艾滋病），平均时间是 3－5
年（儿童约为2年）。

但在大多数情况下,HIV经输血传播是能

预防的,只要建立和保持一个完整的安全供血

系统就能做到，改善综合卫生和卫生保健也

能做到这一点。必须有一个对卫生部门负

责、非盈利的国家输血服务体系，必须有一

个排除卖血或职业献血的政策，同时鼓励经
常性的自愿献血。最安全的一类献血者是不
需要报酬的自愿献血者。这些献血者是利他
主义者，没有献血的压力。总的来说，他们
更可能符合国家低危献血者的标准，他们也
更有可能愿意经常性地按适当的间隔期献
血。这对于保持足够的血源是非常重要的。

所有的献血都必须做HIV以及乙肝、梅
毒、丙肝的筛查。筛查指对血液中能传播疾病
的传染因子进行检测的过程，就HIV而言，有
几种检测方式，典型的是HIV抗体检测，即抗
HIV检测，这种方法显然非常敏感，但存在着

“窗口期”。“窗口期”是指HIV最初进入机体到

产生可检测出的病毒抗体的时间，通常为14－
21 天。这就是说，一个献血者在感染病毒的

14－21天内献血，这份血液的筛查试验将呈现

出“未感染”的假性结果。

虽然输血挽救了许多人的生命，但仍然

要小心使用，因为还存在有感染疾病的风险

以及输血引起的副反应。不适当的输血浪费

了宝贵的血液，应避免给病人进行不适当的

输血。应鼓励使用血液替代品代替血液，如

晶体（即，生理盐水）或胶体，不仅不会传
染疾病，而且其费用也比全血便宜很多。要
解决输血的主要原因。慢性贫血是一种红细
胞缺乏症，需经常输血。慢性贫血可由营养
不良、慢性失血和其他感染如疟疾引起。如
果我们能针对引起慢性贫血的病因进行治
疗，就能缓解症状，如改善营养和补充失
血、控制疟疾以及提高全社会的健康水平。
分娩过程中的并发症也是经常导致输血的原
因。通过向产妇提供产前及分娩中的适当护
理，我们也可以减少对输血的需要。

献血与铁含量
献血，应该说是现代人健康的需要，因

为现在时尚的高能饮食，让“摄铁”过多成
为必然。铁在食物中的存在形式为血红素铁
和非血红素铁。

血红素铁可直接被粘膜细胞吸收，因
此，在体内吸收时不受膳食中各种有机酸和
无机酸的影响。而血红素铁，在肉、肝中的
含量较多。非血红素铁的吸收，则受很多因
素影响。粮谷和蔬菜中含量较高的植酸盐、
草酸盐以及茶叶中大量的鞣酸，与铁形成不
溶性铁盐，阻碍铁的吸收。

献血是降低积累在我们身体中铁含量的
一种好方法。毫无疑问，铁是人体必需的矿
物质，可是多余的铁可以促进自由基（自由
基是机体氧化反应中产生的有害化合物，具
有强氧化性，可损害机体的组织和细胞，进
而引起慢性疾病及衰老效应）的形成，引起
机体组织的损伤。过量的铁会导致胆固醇氧
化，氧化胆固醇对动脉是有害的。铁过量积
累会造成组织代谢不正常，人就会得血色素
沉着症这样一种遗传性疾病，这种疾病会损
伤许多重要的器官，如胰腺、肾上腺等。它
也可能导致糖尿病，肝脏疾病和心脏疾病。

定期献血可以帮助献血者调节体内铁的
含量。研究表明，定期献血可有利于循环系
统，可以降低患心脏病的风险。

无偿献血是不会导致身体发胖
有的人特别是年轻女性有这样的担心

——献血后会发胖吗？
肥胖除了某些病态和遗传因素外，可以说

主要是由于对食物的吸收和消耗不平衡所造
成的。一个人如果吸收脂肪、淀粉、糖、蛋白质
等过多，活动量又不够，这些东西在体内不能
被完全消耗掉，就会以脂肪的形式积存起来，
从而使人发胖。同样进食的另一个人，如能适
当运动消耗掉这些东西，不仅不会发胖，而且
能使体魄更加健壮。所以说，胖与不胖，是一
个适当控制饮食、适当增加运动以达到“收支
平衡”的问题。单纯消极地控制饮食、减少食
量，虽然能在一定程度上减轻体重，防止发胖，
但往往不利于健康。

人体内的血液循环所需的血液量是固定
的，一个人一次献出少量的血，在较短的时
期内又更新补充少量的血，这是体内造血和
血液循环系统正常的生理调节。这样少量的

“一减一增”与人体的胖瘦变化没有直接的因
果关系。担心献血后会发胖的人应解除不必
要的顾虑，积极参加献血。如果担心发胖，
可加强饮食调节和体育锻炼。

同在蓝天下，共享生命的感动！
血液安全和艾滋病


